

Séance 704 : Passage à l'âge adulte dans les pays en développement*Organisatrice : Fatima Juarez*Titre : *Nouvelles expériences de jeunesse chez les Bwa du Mali.***Auteurs** : Marie Lesclingand et Véronique HertrichRésumé long :

Les jeunes, par leur état transitoire entre l'enfance et l'âge adulte, apparaissent à la charnière de deux époques : d'une part, un présent qui reste très lié à la vision passée de leur milieu d'origine et d'autre part, la promesse d'un futur qu'ils entendent élaborer avec leurs propres valeurs et aspirations. Les jeunes Africains, qui représentent plus de 20% de la population, vivent dans des contextes socio-économiques en pleine mutation et doivent s'inventer de nouveaux repères afin de devenir acteurs de ces changements. Les évolutions démographiques récentes observées en Afrique de l'Ouest - recul de la nuptialité et de la fécondité, émergence d'une sexualité pré-conjugale, allongement du processus d'autonomisation, essor de la mobilité féminine vers les villes – s'inscrivent dans des stratégies novatrices développées par les jeunes afin de participer au changement social.

Cette communication s'intéresse plus particulièrement à l'évolution de l'expérience de jeunesse dans une population rurale du Mali, objet d'une observation suivie depuis une quinzaine d'années. Les modalités du passage à l'âge adulte s'y sont profondément modifiées depuis ces dernières années. D'une part, avec l'essor très rapide de la mobilité des jeunes femmes vers les villes, la migration urbaine est devenue une étape quasi-incontournable du passage à l'âge adulte : les jeunes hommes et femmes passent désormais une partie de leur jeunesse dans des milieux socio-culturels différents de leur milieu d'origine et hors des cadres socialement contrôlés du village. D'autre part, le calendrier et les modalités d'entrée en première union ont connu d'importants changements : recul de l'âge au mariage, plus grande marge de manœuvre dans le choix du conjoint, assouplissement du contrôle social dans les processus d'entrée en union. Ces évolutions révèlent de nouveaux rapports entre les générations dans le sens d'un moindre contrôle social de la jeunesse et dessinent de nouveaux rapports entre les hommes et les femmes.

A partir d'une soixantaine d'entretiens semi-directifs (récits de vie) réalisés en 2002 auprès d'hommes et de femmes de différentes générations, cette communication propose une analyse des transitions qui marquent l'entrée dans l'âge adulte en s'attachant tout particulièrement à l'évolution des rapports entre générations et entre sexes tels qu'ils sont perçus et vécus par les intéressés pendant la jeunesse.

Dans un premier temps, nous présenterons rapidement les changements observés (à partir d'analyses quantitatives) dans le passage à l'âge adulte en matière migratoire et matrimoniale. Ainsi les migrations de travail des jeunes filles, encore exceptionnelles il y a 10 ans, se sont généralisées et la migration urbaine est devenue une étape constitutive du passage à l'âge adulte pour les deux sexes. Dans le même temps, l'âge au premier mariage des hommes et des femmes a reculé, le contrôle des familles dans la constitution des couples s'est affaibli.

L'analyse des entretiens nous permettra alors, dans un deuxième temps, d'approfondir ces observations et de comprendre comment les rapports entre sexes et générations sont vécus par les intéressés et laissent la place à l'expression de nouvelles attentes et à l'expérimentation de nouveaux comportements. Nous aborderons en particulier :

- la perception du passage de l'enfance à l'adolescence : transformations du corps, changements dans les activités, nouvelles responsabilités, nouvelles relations avec les jeunes de l'autre sexe, départ en migration
- le vécu du temps de jeunesse : espaces de vie, relations d'amitiés, rapports avec les aînés, activités typiques de la jeunesse, nouvelles expériences de jeunesse à travers la migration en ville
- les relations amoureuses : difficultés d'un espace d'intimité, expression médiatisée des affinités personnelles, privatisation des relations amoureuses, liberté acquise en migration
- l'entrée en union : implication des intéressés dans les procédures matrimoniales, projet conjugal, désengagement des familles, validation sociale des unions
- la perception du passage de l'adolescence à l'âge adulte : événements marquant la transition : entrée en union, arrivée du premier enfant ..., prise de responsabilités.